

## EL PROGRESO.

Maravilla inmortal que el hombre adora;  
I en linda noche i en jenil aurora  
Solo vestir un duelo funeral?.....  
Al oír las aves que gurjean alegres,  
I el aura libre que en el bosque jurga,  
Cuando el lúbito tan solo se despega  
Para ensalzar de un amo la opresión?.....  
Para esto en un bárbaro suplicio  
Espiró el portentoso Galileo?.....

Odeñan viles en fatal trofeo  
Soir de un erizo frónico brasón?.....

Que vale ser un amoroso padre,  
Ni amante esposo, ni sincero amigo,  
Si un amo atroz, cual bárbaro enemigo,  
Rompe a su antojo el vínculo mas fiel?.....

Si el triste llanto i el humilde ruego  
Merita del lúbito el fatal desquicio,  
Rojendo almidón como un monstruo herido,  
O mas feroz, viendo cuál Lutzel?.....

El muñiz el miserabil reclamo  
Si en su dolor tan solo halla el desprecio,  
Que hasta Edadán de la crueza de su pecado  
Y en sus paixas como al bien mayor.

Ah! mi felicidad es el rebuque dorado  
De su jenit no paga el gran delito,

Qué deblo ahogar hasta el amargo grito  
Con que hasta el bruto expresa su dolor.

Quiera el Señor, que fraternal abrazo  
De nuestra Libertad el signo seal?.....

Soy... la lanza, el arca, la te,  
Huanos huesos acuñarán loquier?.....

Di mira con questa, hueste, al envo,  
Qu de él cambia nuestro inmortal derecho;

Labremos triunfar, o pecho a pecho  
En noble lucha, libres perecer?.....

Aquesto el exilio llorando cantura  
Al son del oleaje que daba a sus pié;

Al fin de su canto, la luna en su cara,  
Dio... ver un relieve de noble alivio.

Su voz era ronca, su vista imponente,  
Su pecho se alzaba bullendo de ardor;

Su brazo elevado sombreaba su frente,  
Del astro apacible velando el vigor.

La luna en las olas bandió sus reflejos,  
Del mundo las sombras cubriendo la faz;

El eco de su amo se oyó al fin de lejos,

Marcando de un lúbito el rondo compas.

M. M. Madero.

la corrupcion i la violencia, el pueblo constestaba: *Viva Cruz!*

No se ha oido en Santiago un solo viva al nuevo Presidente.

Otro tanto ha sucedido en Valparaíso, donde hasta se han oido los gritos de *muerda Montt!*

Elocuente protesta del pueblo contra esa farsa ridícula a que se ha dado el nombre de elección, usurpándose su soberanía!

El *Progreso* al retirar el nombre del *Jeneral Cruz* de sus columnas, saluda en él al campeón de la libertad del sofrimiento, i con él lo saluda el partido de que es órgano.

*Honor al ilustre Jeneral Cruz.*

Hai más honor en ser vencido como él lo ha sido, que triunfar por los medios indignos que don Manuel Montt ha triunfado.

### BAJO QUÉ GOBIERNO VIVIMOS?

Puesto que don Manuel Montt sube al poder sostenido por la fuerza bruta i por el cochecho; puesto que la voluntad de la Nación se ha mirado con desprecio, sacrificándola al capricho i al interés de un círculo liberticida, no prostituyamos mas el nombre sagrado de la República, aplicándolo a este país en donde se entroniza un gobiernito ilegal, en donde el Presidente que sube impone su sucesor a la nación i la eleva al poder con el fraude i el sable.

La República no existe, aquí en donde la representación nacional es diezmada i perseguida, en donde la mayoría de los representantes es burlada por el Ejecutivo.

La República es una farsa en este país que ha visto pesar sobre algunas de sus provincias en el espacio de seis meses un gobierno absoluto i caprichoso, un gobierno de odios i de venganzas.

No es República la que ve a sus hijos dispersos en la tierra extranjera, perseguidos en su seno, encarcelados o muertos en el cadalso; i esto en víspera del acto mas solemne de un pueblo, de la elección del ciudadano que ha de gobernarlo.

No es República la nación en donde el sufrimiento popular es una ridícula comedia representada en beneficio del mas fuerte i del mas rico.

Aquí, en dónde el militar, so pena de bastonada no puede honrar al valiente jefe que lo ha hecho vencer en las batallas, si ese jefe no es de los corteganos del poder; en donde el entusiasmo popular se apaga con golpes de sable, i en donde el obrero se ve amenazado por el cólico sangriento de los cuarteleros eviscos, no pueda existir la libertad i la justicia que son la base de la verdadera República.

El país en donde se toleran tantas tropelias i abusos podrá ser jamás una República? La constitución tólgalas hojas de papel impreso soñadas con el porvenir coronado con el sol naciente para saherirnos i empuñarlos mas juntos. El sol naciente que el *Manifiesto sobre la utilidad de las Constituciones* no es un documento deshonroso, sino miyo, ni tiene mío, no lo negarás, como que jamás negué mis obras. Pero no tengo en el sí querer la parte mas insignificante, ni la tengo en el pensar perdido. No es en el tiempo en que yo deba escribir, i cuando lo haga, lo haré, como siempre, con mi firma, aunque sea a riesgo de que se me acuse i aunque sea galumien mis frases, como adole, entre otras muchas, como el articulo de mi proyecto de ley de elecciones, que trae de regla el art. 8 de la Constitución, i me acuerde, porque ese estandarte en la imputación de que yo respeta la eterna calumnia de que yo propongo que no se dé el derecho de sufragio sino al pagar tres mil pesos de renta, calumnia que se ha repetido tanto, que casi yo mismo la tendría por cierta, si no tuviera a la vista mi galumiento proprio.

En fin, amigo, lo autorizo a Vd. para que use de esta nueva especie de responsabilidad con que se me grava, haciendo publicar dos líneas que seguramente que yo no escribiré ni responderé por publicación alguna, que no tenga mis firmas.

J. V. Bustamante.

## EL PROGRESO.

SANTIAGO, SETIEMBRE 10 DE 1851.

## CANDIDATURA CRUZ.

La candidatura Cruz deja de aparecer desde hoy en las páginas del *Progreso* al frente de sus editoriales; pero ella vive i morirá siempre en el corazón del pueblo.

La candidatura Cruz es la única que reconoce el pueblo, la única que puede llamarla verdaderamente nacional.

Ayer cuando se proclamaba Presidente de la República al candidato impuesto por

Manuel Bálvez i don Manuel Montt tienen la suave gloria de haber dado los últimos golpes a ese sistema, fruto de tantos sacrificios i de tantas glorias.

Acaso arrojado de las alturas de poder bajo a oscultarse en el pueblo, i entonces podrá llegar la época en que la República libre de enemigos, venga a traer a Chile su felicidad.

### BENEFICIO DE MM. CAILLY.

Madame Cailly, la reina de nuestro teatro, esa hábil cantarina que sabe con su voz apoderarse de nuestros corazones, enternecerlos i alegrarlos, anuncia para mañana su beneficio.

Una obra maestra, una perla brillante, caída de la pluma de un célebre compositor, es la ópera-anunciada para esa noche.

Pero lo que contribuirá a dar novedad e interés a la función de mañana, serán los primeros acentos del genio musical chileno, expresados por la voz encantadora de la beneficiada.

El joven Pérez presenta mañana por primera vez al público las primicias de su talento i el fruto de su contracción al estudio de la música. Ojalá el primer ensayo del señor Pérez sea un triunfo, que lo estimule i le inspire.

Mañana esperamos encontrar en el teatro una numerosa concurrencia. De otra manera la Sociedad de Santiago daría a entender que mira con indiferencia las timidas ofrendas que la presenta el talento.

### (DE NUESTRO CORRESPONSAL).

#### BANQUETE MONISTA.

Los monistas no se han saciado, después de haberse tragado las maldiciones del pueblo acometido por la policía i las que de los heridos por el sable de los esbirros i granaderos.

Antes de anoche se dieron cita a una comilonia. Presidía el banquete el candidato oficial i a su lado aguzaban los dientes i preparaban los estómagos los ministros de Abril, algunos diputados que cargan el collar de la futura administración i casi todos los señores jueces, muy alegres por tener tanto vino en que ahogar ciertos escrúpulos de conciencia.

La tarea gastronómica comenzó a las siete, a las siete i media empezó el vinillo a saltar dentro de los vasos, a las ocho comenzó a hacer efecto.

Cabezas calvas i no calvas, sesudas i no sesudas, entraron en completa ebullición a las ocho i media.

En este estado de cosas, el presidente fue coronado con las servilletas de la mesa i los brindis comenzaron a estallar.

Brindó el diputado Gallo (risas, aplausos, rebuznos, pataeos).

Había en seguida la burra de Balaam, es decir, brindó el diputado Dávila (gran movimiento en el auditorio); el diputado es elevado sobre la mesa i la hilaridad sube de punto, cuando se vió de cuerpo entero la figura del orador.

Siguieron brindando otros personajes notables i llegó por fin su turno a don José A. Alvarez, quien, reasumiendo los deseos de sus amigos políticos, brindó porque la futura administración tratase a la gente opositora con el palo i tento perro, porque se aboliése para los enemigos del candidato coronado la palabra justicia i se reemplazase con la palabra sevilia, término agradable a mis oídos, dijo el buen juez, i sobre todo en armonía con los sentimientos de mi corazón.

Ese brindis obtuvo prolongados aplausos, estrepitosos, porque eran sinceros. El candidato sonrió amablemente al juez brindador i halagó a quien asegura que aquella sonrisa quería decir: de ese temple quiero yo a mis ministros. Despues de esta escena, Mujica se mantuvo cabizabajo; parece que envidiaba la oportunidad del juez, quien acaso le había arrebatado la palabra de los lábios.

Con estos i otros sabrosos brindis se entretenuto aquella comilonia, al fin de la cual, los concurrentes con su presidente a la cabeza, salieron en extremo alegres i satisfechos; habían celebrado dignamente el triunfo de la candidatura oficial. Pero como en esta vida ningún placer viene sin mezcla de digusto, a los primeros pasos que dieron en la calle, un hombre del pueblo se les puso delante i gritó: *Viva Cruz!*

### MOVIMIENTO MARITIMO.

A las 10 A. M. viene entrando barca peruana Petrolina.

Han salido:  
Para Inglaterra, barca inglesa Ellen.  
n. Nueva York, bergantín inglés Brasilian.  
n. Cuba, barca francesa Maurette.  
n. Valdivia, barca chilena Delmar.

### AVISOS.

AL PUBLICO.  
Hoy se abren los baños del reñidero de gallos.

637—ha.

### TEXTO PRINCIPAL.

#### GRAN FUNCIÓN EXTRAORDINARIA.

Para el jueves 11 de setiembre de 1851.

#### A BENEFICIO

#### DE MM. CAILLY.

Llegada la ocasión en que me es dado pagar la inmensa deuda de gratitud que tengo para con el ilustrado público de Santiago, a causa de los aplausos con que siempre me ha distinguido; he creído, pues, que no se me podía presentar ocasión más favorable para atestiguar mi eterno reconocimiento, que ofreciéndole para mi *BENEFICIO*, una función que sea enteramente digna del público i que traga la hora de dedicarla.

La brillante composición que he escogido de entre todo el repertorio que posee la compañía, es sin duda la mas interesante que puede verse en escena, tanto por el lucido apartado que ella ostenta, como por la esplendida ejecución con que mis colegas, los artistas de la Compañía, han querido favorecerme.

No he omitido, además, sacrificio de ningún género para que sea siempre dada, como *interesse*, la obra maestra de BOISSELOT, que ha obtenido los priueros premios de Roma, i cuyo título es

### NETOUCHÉ PAS A LA REINE.

(NO TOQUEIS A LA REINA).

Opera cómica en tres actos i de grande espectáculo, palabras del célebre Scotini i Vazzardi.

#### PERSONAJES.

#### ACTORES.

La Reina de León, M. BENEFICIADA.

Don Fradique, R. jefe del Reino, M. Desveaux.

Don Fernand de Aquilar, M. Enon.

Máximus, Joyero de la Reina, M. Guillermo.

Estrella, su mujer, Mme. Anita.

Un príncipe, Mme. Pereda.

La escena pasa en España, en el Reino de León.

Los trajes que corresponden a los personajes que figura en esta ópera, son muy ricos i de una elegancia poco común. Pertenecen a la época de Francisco I.

Nadie casi ignora el éxito maravilloso que ha obtenido esta ópera en las grandes capitales de Europa, tales como París, Londres, Viena, Berlín, en que se ha representado.

Concluida la ópera cantará la BENEFICIADA,

en su vestido de noche, el *BRILLANTE*.

Además del gran mérito que encierra esta pieza i de las bellas artísticas que ella contiene, he pensado que el público no podrá ser indiferente a una producción de un hijo del país, que muestra de trabajo i de penosos estudios presenta el fruto de su tarea para recibir la recopéración que merece.

El estilo, puro que su autor dejó en él, no lo desdará por cierto, los más acreedores a éste, i será, probablemente, elogiado por el lector de este *Progreso*.

La merecida aceptación que siempre el ilustrado público de Santiago ha demostrado a las graciosas e inimitables Paquiras en sus bailes nacionales ha decidido a la Beneficiada a conseguir el brillante triunfo en este *Brillante*.

Si el Programa que dejé ansiado llena los deseos del público de Santiago quedarán recompensados con su triunfo, los esfuerzos que ha hecho para ponerlo en planta.

### MARÍA C. CAILLY.

Calle de San Antonio, número 45, a la Merced media cuadra hacia el Río.

NOTA.—Los señores abonados serán preferidos en sus aposentamientos, hasta las doce de la víspera de la función, pasada cuya hora, quedaran a disposición del propietario.

OTRA.—Si por un olvido o error involuntario, el repartidor no entregase fielmente las cartas de convite, la Beneficiada, suplica a las personas que no las hubiesen recibido, se sirvan dispensarla, pudiendo ocurrir por ellas a su habitación.

OTRA.—Los palcos i lunetas se esperarán en la casa de Mrs. CAILLY.—Las personas que por algún evento no quisieren o no podrán asistir a la función indicada, tendrán a bien devolver sus localidades a la casa de la Beneficiada, no a la beneficiaria, para ahorrar equivocaciones i perjuicios.

### ATENCIÓN.

En el establecimiento del que sacerdote se encontrarán cigarros puros del mejor gusto i fragancia, recién recibidos de Europa en los buques únicamente llegados a Valparaíso. Lo pongo en conocimiento de mis favorecidos i de las personas de buen gusto.

Calle de las Delicias frente a la calle Vieja de San Diego.

Santiago setiembre 11 de 1851. Antonio Gómez.

651—4 a.